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PRIMERAS PLANAS 
 

 PONEN PRETEXTOS NO RINDEN CUENTAS 

 

EMBAJADORES GANAN MÁS QUE PRESIDENTES 

 ARRUINAN EQUIPO DE SEGURIDAD EN LAS ADUANAS 

 

CARSTENS: EL PESO SE RECUPERARÁ CUANDO “SE ASIENTE 
EL POLVO” 

 INVESTIGAN A POLICÍAS DE VERACRUZ POR MATANZA 

 17 MINICÁRTELES SE PELEAN GUERRERO 

 

SEMANA CRUCIAL PARA LA ESTABILIDAD GLOBAL 

 MÉXICO ESTÁ SÓLIDO ANTE LA CRISIS: FMI 

 

CONSUMO DE DROGAS EN EU ALIMENTA LA VIOLENCIA EN 
TODA AMÉRICA LATINA 

 EBRARD: AMLO ES PROTESTA, YO PROPUESTA 

 ¡LINCHADO! 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/09/11 CORREO ILUSTRADO 43 

 

Cátedra libre Paulo Freire 

La tendencia político sindical Universidad Pedagógica Nacional-CNTE abre la cátedra 
libre Paulo Freire en la unidad Ajusco de la UPN, dirigida a docentes en servicio y 
jubilados de educación básica, media superior y superior; a los trabajadores 
administrativos y de servicios que laboren o no en cualquier centro educativo; a los 
estudiantes de las escuelas normales (educadoras, educación primaria y superior) de las 
diferentes unidades de la UPN, y los jóvenes que fueron excluidos. 

Iniciaremos el primero de octubre a las 9 horas y sesionaremos cada 15 días. Inaugurarán 
la cátedra Ignacio del Valle y América del Valle. Inscripciones del 19 al 30 de septiembre 
en el aula A-221 nivel rojo o al correo electrónico: pedagogiarevolucionaria. Convocan: 
Sandra Cantoral Uriza, Elizabeth Rojas Samperio; Eduardo Velázquez Suárez; Mauro 
Pérez Soza, Rubén Estrada Talonia, Liliana Carrera Trejo y Azucena Ramírez Aranda. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:pedagogiarevolucionaria@yahoo.com.mx
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Directora general del IPN ingresa como académica titular a la Academia de 
Ingeniería 

El Financiero: Por su destacada trayectoria en la docencia, sus aportaciones en 
investigaciones, su alto desempeño en el servicio público y su reconocido ejercicio 
profesional en la iniciativa privada, la directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, 
ingresó como académica titular a la Academia de Ingeniería. (Pág. 32) 

SEP 

* Gobierno Federal propuso más recursos para el Fondo de Educación Básica y 
Normal 

Milenio: El Gobierno Federal propuso más recursos para el Fondo de Educación Básica y 
Normal que transfiere a los 31 estados y el Distrito Federal, aunque la mayoría de las 
entidades apenas contará con ligeros o casi nulos presupuestos el próximo año con 
respecto a 2011. Las entidades que tendrán más limitaciones para atender la educación 
básica y normal de su población son Campeche, Zacatecas, Hidalgo, San Luis Potosí, 
Colima, Nayarit, Veracruz, Quintana Roo, Tamaulipas, Durango, Coahuila, Aguascalientes 
y Tabasco. Caso contrario son el Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco y 
Puebla, pues fueron las entidades a las que sí se les propuso un presupuesto más 
elevado para el próximo año. Según el Instituto Mexicano para la Competitividad, en los 
últimos años los recursos que se transfieren a dicho Fondo muestran un crecimiento 
superior al de la matrícula estudiantil e incluso al de los maestros. (Pág. 26-Negocios) 

* Contraste para educación con el aumento del 11 por ciento en seguridad pública 

La Jornada: El Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados 
resaltó que en contraste con el aumento de 11 por ciento al presupuesto militar y en 
seguridad pública, el gasto federal solicitado por el gobierno de Felipe Calderón para 
educación –incluyendo cultura, recreación, deporte y fondos a estados y municipios- es de 
sólo 0.3 por ciento, al pasar de 530 mil millones de pesos a casi 532 mil millones.  
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En consecuencia, indicó, difícilmente se logrará ofrecer a los estudiantes mexicanos una 
educación de calidad y no se cumplirá con la meta de formar una población competitiva 
para el mercado laboral. (Pág. 14) 

* Presión de la dirigencia del SNTE en la SEP no se ha reducido 

Excélsior: A partir de la administración de Vicente Fox, la presidenta del SNTE, Elba 
Esther Gordillo, dejó de ser una empleada del Presidente para convertirse en un actor 
político independiente, coincidieron ex funcionarios y docentes que fueron parte del 
Comité Ejecutivo Nacional del sindicato de maestros, quienes también señalan que el 
apoyo electoral que Elba Esther le dio a Vicente Fox le sirvió ―para montarse por encima 
del Secretario de Educación‖. 

Docentes que estuvieron cerca del grupo selecto de Gordillo Morales apuntaron que hoy 
negocia y acuerda sin intermediarios. Habla de manera directa con el Presidente de la 
República, dejando en segundo plano al Secretario de Educación.  

Mandos medios de la SEP confirmaron que en la campaña electoral de 2006 Elba Esther 
y Calderón Hinojosa jamás hablaron de una alianza educativa, porque ésta la construyó el 
equipo de Josefina Vázquez Mota cuando ya estaba al frente de la SEP. 

La presión de la dirigencia del SNTE en la SEP no se reduce a los últimos sexenios; sin 
embargo su poder ha aumentado. El ex subsecretario de Educación Básica, Lorenzo 
Gómez-Morin, apuntó que el error de los Secretarios de Educación fue haber permitido la 
injerencia del secretario general del gremio en turno sobre los programas educativos 
porque eso lo hizo sentirse el representante académico de los maestros. 

Por su parte, Gaudencio Bravo, ex miembro del CEN del SNTE, comentó que si la 
presidenta del gremio magisterial, Elba Esther Gordillo, desafía a la SEP y a otras 
instituciones públicas es porque la democracia le abrió el camino para ―mover las piezas a 
su antojo‖. A través del Panal y del SNTE, ella ―tiene dos frentes que benefician a la 
cúpula sindical‖. (Pág. 24-A) 

* Celebración de los 20 años del PAN en el gobierno de Guanajuato 

Reforma: En la celebración de los 20 años del PAN en el gobierno de Guanajuato, 
Josefina Vázquez Mota fue recibida con aplausos, mientras que a Ernesto Cordero le 
dieron la bienvenida con rechiflas.  
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Antes de llegar al festejo, Vázquez Mota presumió que un grupo de panistas que apoyó la 
aspiración de Alonso Lujambio en Guanajuato, se sumó a su proyecto. (PP y 6-A) 

* Se unen al proyecto de Cordero 

Reforma: A bordo de una camioneta Cherokee con vidrios polarizados, Ernesto Cordero 
llegó hasta el monumento a Manuel Clouthier, donde lo esperaba una veintena de 
panistas encabezados por Mariana Gómez del Campo, para unirse a su proyecto. Gómez 
del Campo sostuvo que, luego de que el Titular de la SEP, Alonso Lujambio, se bajó de la 
contienda, algunos panistas que lo apoyaban decidieron unirse al proyecto de Ernesto 
Cordero.  

El Financiero: El aspirante presidencial rechazó que estas adhesiones obedezcan a 
ofrecimientos, propuestas de trabajo y mucho menos a puestos de gobierno. Cuestionado 
sobre si espera que el propio Titular de la SEP lo respalde en sus aspiraciones, indicó que 
le tiene un gran aprecio al Secretario y que, además de ser amigos desde hace muchos 
años, comparten la misma visión de hacer política, pero aclaró que él ―tendrá sus tiempos 
y sus momentos‖.  

El Sol de México: Ernesto Cordero le dio la bienvenida a la contienda al ex dirigente 
nacional del PAN, Manuel Espino, quien declaró recientemente que llegará hasta el final 
de la contienda y no declinará como lo hicieron Emilio González, Alonso Lujambio y Javier 
Lozano.  

Milenio: La prima de Margarita Zavala reveló que antes de hacer público su apoyo a 
Cordero platicó con Alonso Lujambio, quien la respaldó, por lo que no descartó que en un 
futuro el Titular de la SEP se sume al proyecto. (Reforma 6-A, Metro 8, Milenio 8, La 
Jornada 13, La Crónica 2 y 9, La Razón 3, Impacto 5, La Prensa 14, El Economista 
47, Excélsior 2-A, El Financiero 37) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: Por cierto, ayer Ernesto Cordero registró una adhesión importante a su causa 
presidencial, pues todos los que estaban con Alonso Lujambio, encabezados por la 
asambleísta Mariana Gómez del Campo, decidieron apuntalar las aspiraciones del ex 
secretario de Hacienda.  
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Con esta suma, el también ex titular de Desarrollo Social da un paso importante entre los 
liderazgos del DF, plaza que se disputa con Santiago Creel, al que también gente de la 
capital lo apoya, un grupo encabezado por los legisladores federales Gabriela Cuevas y 
Federico Döring. (Pág. 27-A) 

* Redes de Poder.- Alejandro Ramos Esquivel 

El Financiero: Hace pocos meses, el actual ocupante de Los Pinos reconoció 
públicamente que los prospectos de otros partidos distintos al PAN (rumbo a las 
elecciones presidenciales del 2012) ya estaban mejor posicionados y que en el albiazul 
había muchos aspirantes, que la lista se tenía que reducir -por entonces había siete de 
ellos- para que el elegido pudiera ser competitivo. Desde entonces, e incluso antes, 
Calderón tomó el control del proceso panista, primero dando luz verde a que cuatro 
integrantes de su gabinete: Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Heriberto Félix y Javier 
Lozano, se subieran a la contienda interna, para luego ir bajándolos uno por uno. Luego 
de esa decantación que dejó fuera a Félix, Lujambio y Lozano, quienes formalmente se 
―autodescartaron‖, quedó, para asombro de nadie, el que es visto por propios y extraños 
como el ―delfín‖ de Calderón, el hasta hace unas semanas secretario de Hacienda 
Ernesto Cordero. (Pág. 35) 

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Santiago Creel dijo que no bajará la guardia ni dará ―cheques en 
blanco‖ sobre la equidad en la contienda: ―si no veo cancha pareja y árbitro imparcial, me 
encargaré de emparejarla‖… Se sabe que el senador con licencia seguirá hasta el final de 
la contienda y no como el caso de otros como por ejemplo, el Secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, quien recibió apoyo de un grupo de diputados locales 
encabezados ni más ni menos que por Mariana Gómez del Campo en un evento, por 
cierto muy desangelado que se llevó a cabo en El Parque de los Venados. Ayer, Ernesto 
Cordero anunció que este grupo ya se unió a su causa. (Pág. 8-A) 

* Rozones 

La Razón: Ya los principales seguidores del ex pre-precandidato panista Alonso Lujambio 
dieron su apoyo a Ernesto Cordero en la contienda interna del PAN. Así es que eso de 
que los ‗pre-pre‘ estén con el ex de Hacienda refuerza la idea de que todo fue una finta 
para que se vea cómo Cordero suma y suma.  
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Quién quita y se acaba quedando con la candidatura presidencial del PAN porque uno de 
los otros dos que tiene enfrente también decline a favor suyo. Y no sería Creel. (Pág. 2) 

* Titular de la Conagua confía en obtener la candidatura del PAN al GDF 

El Financiero: El titular de la Conagua, José Luis Luege Tamargo, no sólo levantó la 
mano para la candidatura del PAN al GDF sino que se mostró muy confiado en obtenerla, 
incluso dejando atrás a aspirantes como Obdulio Ávila, Mariana Gómez del Campo y al 
mismo Alonso Lujambio, quien ha dado señales de estar en búsqueda de esta posición. 
(Pág. 39) 

* Secundarias privadas ya no representan excelencia en calidad académica 

La Razón: La Prueba ENLACE 2011 reveló que las secundarias privadas ya no 
representan excelencia en su calidad académica. Por ejemplo (en una escuela de la 
delegación) Miguel Hidalgo, que cobra 46 mil 500 pesos anuales, el 71.4 por ciento de los 
alumnos tuvo conocimientos deficientes en la materias evaluadas. En español y 
matemáticas de segundo año, el total de los estudiantes reprobó. (PP y 6) 

* Presentarán propuesta de incremento al presupuesto de educación media 
superior 

La Jornada: El Consejo Nacional de la Asociación Nacional de Instituciones de 
Educación Superior presentará hoy su propuesta de incremento al presupuesto de la 
educación media superior, durante una reunión con el presidente del PRI, Humberto 
Moreira. Rafael López Castañares, secretario general de la ANUIES, reiteró el fin de 
semana que se requieren 17 mil millones de pesos adicionales para garantizar que cinco 
de diez jóvenes en edad de acceder a la universidad en 2020 puedan hacerlo. (Pág. 14)  

* Especialista habla sobre los efectos de no contar con una política presupuestal  

La Jornada: El especialista Olac Fuentes Molinar afirmó que los efectos de no contar con 
una política presupuestal sostenida en educación superior ―son muy dañinos‖ y entran en 
contradicción con la obligatoriedad de la educación media superior.  
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El ex Subsecretario de Educación Básica y Normal destacó que el crecimiento de la 
matrícula tendría que estar sujeto a un criterio estable y guiado por metas, para evitar que 
el acceso de los jóvenes a la universidad  -en un contexto en el que cada vez son más el 
número de rechazados- esté sujeto a un proceso irregular, ―en el que en un año hay un 
poco más y en el siguiente menos‖.  

Por su parte, el experto en políticas de la educación, Ángel Díaz Barriga, manifestó que es 
―absurda‖ la medida de aprobar la obligatoriedad en la preparatoria sin garantizar antes la 
permanencia en la escuela y sin haber resuelto el problema en la secundaria. El proyecto 
parece más bien un ―paliativo‖ que da el Poder Legislativo para que no haya jóvenes que 
no estudian ni trabajan –ninis- luego del informe que dio la OCDE de que en México hay 
siete millones de jóvenes en esa condición. (Pág. 14) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: La situación actual de la juventud mexicana es precaria y desalentadora. A 
los más de siete millones de jóvenes que no estudian ni trabajan, conocidos como ―ninis‖, 
reportados por la OCDE se deben sumar más de seis millones que trabajan en la 
informalidad y siete millones que perciben de uno a tres salarios mínimos… Chale, dicen, 
decepcionante que esto ocurra, pero más lo es ver que quienes tienen estudios de nivel 
superior son desplazados con la mano en la cintura por quienes carecen de ellos, sólo por 
tener un buen padrino o porque se les deben favores... Y pensar que esta situación se da 
infinidad de veces, como lo ha dicho esta leída y gustada columna, en donde ni por 
equivocación debería darse, o sea en la SEP. Nos preguntamos: qué pueden aportar 
quienes a duras penas terminaron la básica o la media superior, y que inmerecidamente 
ocupan puestos de nivel directivo. (Pág. 39) 

* Presupuesto de 70 millones de pesos para becas en Morelos 

El Sol de México: Durante el encuentro sostenido con representantes de más de una 
treintena de asociaciones civiles constituidas en Cuernavaca, Morelos, en la que 
participaron la Sedesol, dirigentes empresariales y servidores públicos, el mandatario 
estatal, Marco Antonio Adame, señaló que existe el compromiso para apoyar a los 
sectores más vulnerables, es necesario que sociedad y gobierno caminen juntos 
generando oportunidades que buscan en este caso, los jóvenes.  
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―Tenemos un presupuesto de 70 millones de pesos, para otorgar un aproximado de seis 
mil becas, hemos asignado alrededor de mil 200 y necesitamos que nos ayuden a 
identificar a los jóvenes en el estado que necesiten esta beca (…)‖. Estas becas son 
impulsadas a través del programa piloto de Becas para Capacitación y Estancias en el 
Sector Productivo que tiene su origen en la SEP del Gobierno Federal, y que se 
implementa en los estados de Chihuahua, Guerrero y Morelos. (Pág. 6-República) 

* MP Transparente Web.- Juan Ciudadano 

Reforma: Hace unos días se entregó el Premio a la Innovación en Transparencia para la 
Mejora de la Gestión Institucional… La primera edición de este certamen convocado por 
el Banco Mundial, el IFAI, el Instituto Nacional de Administración Pública y la Secretaría 
de la Función Pública con tres categorías, recibió 74 trabajos… Entre los estados, sólo el 
proyecto MP Transparente Web del DF mereció el premio, y en la categoría federal la 
Secretaría de Educación Pública y la Comisión Federal de Competencia recibieron su 
reconocimiento correspondiente.  

En el caso del proyecto por el que fue premiada la SEP, el registro nacional de 
profesionistas (www.cedulaprofesional.sep.gob.mx), con el nombre y apellido y unos 
cuantos datos más de cualquier persona puede acceder a su cédula profesional. El reto 
que tenemos en México es multiplicar por miles este tipo de proyectos en los que se 
aprovecha la combinación de tecnología y marco regulatorio de la transparencia para 
poner a la mano del ciudadano herramientas completamente utilitarias que sumadas 
representan una mejoría significativa en su calidad de vida‖. (Pág. 20-A) 

* Establecen estrategias para que los docentes en Guerrero vuelvan a las aulas  

Excélsior: El gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, se reunió con grupos de 
seguridad para establecer estrategias que ayuden a los docentes a volver pronto a las 
aulas de la región Acapulco-Coyuca de Benítez. El mandatario estatal adelantó que hay 
avances significativos, pero sobre todo disposición de los educandos. En entrevista en el 
puerto, comentó que hoy por la tarde tendrá otro encuentro con los docentes en paro que 
conforman las comisiones de inspección, para saber cuáles han sido las estrategias que 
han tomado para el próximo regreso a clases. (PP y 12-A) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* SEP impulsa el uso de la tecnología en las aulas 

Reforma: Publica una inserción pagada por la empresa Smart Technologies, líder 
mundial en pizarras interactivas, hace destacar que la Escuela Secundaria anexa a la 
Normal Superior de México perteneciente a la Subsecretaría de Educación Básica de la 
SEP, ha impulsado el uso de la tecnología, convirtiendo al pizarrón interactivo en parte 
integral de la enseñanza y el aprendizaje. La SEP, en los últimos años y con grandes 
esfuerzos, ha logrado equipar más de 200 mil aulas con pizarrones interactivos en 
escuelas públicas colocando a México entre los países en el mundo que más uso hace de 
la tecnología. (Pág. 8-Interfase) 

* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: En sentido inverso a lo que algunas economías emergentes, o incluso 
similares a la nuestra, la educación, al parecer, pesa cada vez menos en el gasto público 
en nuestro país. El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2012 señala 
que para la educación se incrementará únicamente mil 726 millones de pesos, es decir 
0.3, respecto a los 530 mil 31.9 de 2011. El financiamiento para la educación superior y 
posgrado nuevamente se verá afectado… El resultado es que la reasignación de recursos 
financieros queda sujeta a una negociación política con los grupos parlamentarios, los 
grupos de presión, o peor aún, con las autoridades de los tres órdenes de gobierno, sobre 
todo si se toma en cuenta que se avecinan los comicios presidenciales de 2012. (Pág. 
Uno Opinión) 

* Ricardo Aguilar Gordillo toma posesión como titular de la Secretaría de Educación 
de Chiapas 

La Jornada: Ricardo Aguilar Gordillo, integrante del equipo de la lideresa del SNTE, Elba 
Esther Gordillo Morales, y quien era delegado estatal del ISSSTE, tomó posesión como 
titular de la Secretaría de Educación de Chiapas en sustitución de Javier Álvarez Ramos, 
quien fue designado rector de la Universidad Intercultural de Chiapas en sustitución de 
Andrés Fábregas Puig, quien supuestamente renunció por ―motivos de salud‖. La 
administración estatal informó que el secretario de gobierno de Chiapas, Noé Castañón 
León, tomó protesta a Aguilar Gordillo el pasado jueves en Tuxtla Gutiérrez.  
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El relevo ocurre en vísperas de que se convoque al congreso para renovar la dirigencia de 
la Sección 7 del SNTE, cuyo secretario general es Rosendo Galíndez, del grupo de 
Gordillo Morales, rechazado por la mayoría del magisterio chiapaneco, agrupado en el 
Bloque Democrático, encabezado por Adelfo Alejandro Gómez. (Pág. 32) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: La sección reproduce la misiva de maestros independientes del Colegio de 
Bachilleres, planteles 4, 11 y 17, quienes mencionan lo siguiente: Dimos a conocer 
nuestro rechazo a la Reforma Integral de la Educación Media Superior (RIEMS). 
Señalamos puntualmente sus deficiencias, evidenciando que habría graves afectaciones 
laborales y que académicamente significaba un retroceso. Desaparecieron materias 
imprescindibles para cualquier plan de estudios que se considere integral y propedéutico, 
específicamente lógica y antropología. Quitaron horas a filosofía, historia, redacción y 
matemáticas; inventaron materias nuevas cuyos contenidos son imposibles de articular.  

Llamamos a la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados para que, según sus 
atribuciones, impida la depredación del Colbach por parte de sus actuales autoridades. 
Convocamos a sus profesores para hacer un frente común en la defensa de los derechos 
laborales y la vida académica. No podemos impasibles permitir que se mutilen las 
aspiraciones legítimas de nuestros alumnos de contar con una formación de calidad que 
les facilite ingresar a la universidad. (Pág. 2) 

* Homenaje a Federico Campbell 

Milenio: El escritor tijuanense Federico Campbell fue homenajeado en la Sala Manuel M. 
Ponce del Palacio de Bellas Artes, acompañado de familiares y amigos donde la directora 
del INBA, Teresa Vicencio, celebró el reconocimiento al promotor cultural, al editor, al 
periodista, al ensayista y al narrador. (Pág. 53-Cultura) 

* Gobernador de Guerrero intervendrá en el conflicto de estudiantes rechazados 

La Crónica: El gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, anunció que intervendrá 
en el conflicto de estudiantes rechazados de la Universidad de la entidad los cuales llevan 
26 días en huelga de hambre, tras considerar que se está trabajando con los maestros 
paristas de la región Acapulco-Coyuca.  
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Dijo a los estudiantes que es justo su reclamo y ofreció ayudarlos pero sujetándose a las 
posibilidades de la Máxima Casa de Estudios. (Pág. 14-A) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

* Felipe Calderón y la legalización de las drogas.- Jorge Chabat 

El Universal: El artículo Felipe Calderón y la legalización de las drogas, de Jorge Chabat, 
menciona: ―Desde que el Presidente Felipe Calderón se pronunció sobre la posibilidad de 
legalizar las drogas que ahora son ilegales en la reunión de los Diálogos por la Seguridad 
en agosto de 2010, la posición del Primer Mandatario parece ser la misma, pero en 
realidad no es así. No obstante llama la atención que el Presidente mexicano, quien hasta 
ahora había declarado abiertamente su oposición a una medida de este tipo, la sugiera en 
público de manera velada. ¿Será que a Calderón le esté pasando lo mismo que a Zedillo 
y Fox, quienes luego de intentar sin éxito combatir al narco han acabado por apoyar 
abiertamente quitar la prohibición de las drogas? (Pág. 18-A) 

* Witt difundió la asistencia de Margarita Zavala a uno de sus conciertos en 
Facebook  

Reforma: El cantautor y pastor evangélico Marcos Witt difundió en su página de 
Facebook la asistencia de Margarita Zavala a uno de sus conciertos que ofreció en el 
Auditorio Nacional por sus 25 años de carrera, el pasado 18 y 19 de septiembre. ―La 
Primera Dama en mi concierto en el D.F. Una bella persona. Oremos por ella: Margarita 
de Calderón‖, escribió el pastor. (Pág. 14-A) 

* ALDF se negó a transparentar el monto y uso del dinero que reciben los grupos 
parlamentarios 
 
Reforma: A pesar de que la nueva Ley de Transparencia fue presumida por la Asamblea 
Legislativa del DF como una legislación de avanzada, ahora son los propios diputados 
locales quienes, en vez de abrir la información, ofrecen pretextos. En respuesta a una 
solicitud de Reforma, el órgano legislativo se negó -pese a que ahora está obligado por la 
nueva ley, publicada el 29 de agosto en la Gaceta Oficial- a transparentar el monto y uso 
del dinero que reciben los grupos parlamentarios en prerrogativas, así como lo que 
ejercen los diputados en sus informes de actividades.  
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El argumento es que el Instituto de Acceso a la Información Pública local no ha dado a 
conocer los criterios de evaluación de páginas de internet. (Ocho Columnas) 
 
* 17 Grupos de sicarios siembran temor en Guerrero 
 
Excélsior: En los dos años más recientes, han surgido 17 grupos de sicarios que han 
sembrado el terror en Guerrero. Funcionarios de las Fuerzas Armadas mexicanas han 
detectado que esos ―minicárteles‖ son producto de la fragmentación de los cinco grandes 
cárteles que se han disputado la entidad. Grupos como El Comando del Diablo, El 
Vengador del Pueblo, Ejército Libertador del Pueblo, La Barredora, el Comando Negro, 
Los Pelones, Luzbel del Monte, Los Temerarios, La Tejona y El Pueblo Pacifista Unido 
son algunos de los responsables de más de mil 323 asesinatos en 2011. Entre otras 
consecuencias está el cierre de alrededor de 50 escuelas a causa de las extorsiones. 
(Ocho Columnas) 
 
* México es el país número 30 entre las naciones con mayor número de embajadas  
 
El Universal: El sueldo mensual de los embajadores de México en España, Polonia, 
Argentina, Bolivia e India es hasta cuatro veces mayor al de los mandatarios de esas 
naciones, de acuerdo con datos oficiales. La Secretaría de Relaciones Exteriores explicó 
que el salario base de los embajadores es de 88 mil pesos, pero cada tres meses se hace 
un ajuste por el costo de vida y el tipo de cambio. México es el país número 30 entre las 
naciones con mayor número de embajadas en el mundo (por delante de Portugal, Grecia 
y Noruega, entre otros) y ocupa la cuarta posición en América Latina (antecedido por 
Cuba, Brasil y Argentina), de acuerdo con un estudio de la Universidad de Princeton. 
(Ocho Columnas) 
 
* Reunión anual del FMI 
 
Excélsior: En la reunión anual del FMI, en Washington, el Secretario José Antonio Meade 
dijo en entrevista que el peso recuperará ―niveles más razonables frente al dólar‖. En 
tanto, Agustín Carstens fue reconocido como el mejor banquero central de América. (PP) 
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* Se incrementó el número de turistas de 145 países hacia México 
 
Excélsior: La Secretaría de Turismo dio a conocer ayer que durante agosto se 
incrementó el número de turistas de 145 países hacia México. De acuerdo con el 
Departamento de Comercio de EU, México es el principal destino visitado por ciudadanos 
de esa nación, aunque la crisis financiera que enfrenta esta nación no ha permitido que 
mucha gente de este país realice diversos viajes. (Pág. 1-Dinero) 
 
* El PRI presentará proyecto rumbo a la contienda 2012 
 
El Universal: El ex gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, y el 
coordinador de los senadores tricolores, Manlio Fabio Beltrones Rivera, presentarán 
formalmente a la militancia priísta su proyecto rumbo a la contienda 2012, a partir del 10 
de octubre. (Pág. 9-A) 
 
* Gustavo Madero evitará que el narcotráfico influya en las elecciones de Michoacán 
 
El Universal: El dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero se dijo preocupado por 
proteger y evitar que el narcotráfico influya en las elecciones de Michoacán y destacó que 
se debe proteger a los comicios de lo que llamó ―influencias perversas y criminales del 
narcotráfico‖. Nos preocupa, agregó, que en una posición de desesperación puedan 
candidatos de otros partidos estar buscando precisamente cualquier alternativa con tal de 
ganar. (Pág. 8-A) 
 
* Ebrard consideró que tiene más probabilidades de llegar a la Presidencia que 
AMLO 
 
Reforma: Marcelo Ebrard consideró ayer que tiene más probabilidades de sumar adeptos 
para llegar a la Presidencia de la República en 2012, que Andrés Manuel López Obrador, 
luego de reunirse con empresarios de León, Guanajuato, y tampoco se opuso a una 
eventual alianza PAN-PRD para la elección del próximo año. Además, insistió en debatir 
con Enrique Peña Nieto para demostrar que tiene más logros que el ex Gobernador 
mexiquense. Por su lado, Andrés Manuel López Obrador afirmó ayer que Peña Nieto 
sigue los pasos de todos los ex gobernadores priístas: dejar a su estado en pésimas 
condiciones y cambiar de residencia para vivir lejos de los problemas que ocasionaron. 
(Pág. 5) 
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Sólo 38% usa un método en su primera relación 

Sin protección, 3 de cada 10 jóvenes tiene relaciones 
sexuales 

Reportan que 50% de jóvenes embarazadas aborta y 80% deja la escuela. Alientan a 
menores de edad a informarse para prevenir enfermedades 

 
En México, tres de cada 10 jóvenes entre 15 y 19 años que tienen vida sexual activa no 
utilizan método anticonceptivo, y la tasa de nacimientos en adolescentes es de 70.4 por 
cada mil nacimientos, lo que coloca al país por encima de Estados Unidos con una tasa 
de 39 alumbramientos por cada mil. 

En el Día Mundial de la Anticoncepción, que se celebra hoy, las estadísticas oficiales de la 
Secretaría de Salud establecen que la incidencia del embarazo adolescente es cuatro 
veces mayor en el medio rural que en el urbano, y también crece en los extractos 
socioeconómicos más desfavorecidos. 

En México salió la iniciativa ante el Senado de la República de nombrar el 26 de 
septiembre como el Día Nacional de la Prevención del Embarazo No Planificado en 
Adolescentes, ―como una medida que permitirá proporcionar mayor orientación a las y los 
adolescentes y concientizarlos sobre la inconveniencia del embarazo antes de los 20 
años, y contribuir a reforzar las acciones emprendidas por el gobierno federal en el ámbito 
de la información y la educación para la prevención de embarazos no planificados y las 
infecciones de transmisión sexual, incluyendo VIH/sida‖. 

De los más 33 mil jóvenes, 50 por ciento, de acuerdo con el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), los hombres inician su vida sexual a los 14 años y las mujeres a los 15, lo 
que incrementa los índices de enfermedades sexuales que pueden derivar en infertilidad y 
muerte. 

De las jóvenes que se embarazan, 80 por ciento abandona sus estudios, 33 por ciento 
terminan siendo madres solteras y se estima que hasta 50 por ciento recurre al aborto 
exponiendo su propia vida al asistir a lugares clandestinos. 
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Al momento de tener su primera relación sexual, 62 por ciento de las jóvenes en el mismo 
grupo de edad no usó un método anticonceptivo y al continuar con su vida sexual, poco 
más de la mitad de las mujeres utiliza un método de planificación familiar. 

Sólo 38 por ciento de las jóvenes usa un método anticonceptivo en su primera relación 
sexual, por lo mismo, se lanza la campaña mundial contra el embarazo no deseado para 
mejorar la conciencia sobre la anticoncepción para permitir a los jóvenes tomar decisiones 
informadas en torno a su salud sexual y reproductiva. 

Este año, el Día Mundial de la Anticoncepción se enfoca en la necesidad de alentar a los 
jóvenes a ejercer su derecho a buscar información adecuada sobre anticoncepción para 
prevenir un embarazo no planificado, al igual que las enfermedades de transmisión 
sexual. 

En nuestro país, de acuerdo con la Norma Oficial Mexicana NOM-005-SSA2-1993 (4.1.2 - 
4.4.1.2), cuando la adolescente cuenta con la información pertinente, puede elegir el 
método anticonceptivo que estime adecuado, con la obligación del prestador de los 
servicios de salud de proporcionárselo. No obstante, hay desabasto.  

 
México • Blanca Valadez 
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Su antecesor asume la rectoría de la Universidad Intercultural 

Colaborador de Elba Esther Gordillo, secretario de 
Educación de Chiapas 

 
ELIO HENRÍQUEZ, Corresponsal 

San Cristóbal de las Casas, Chis., 25 de septiembre. Ricardo Aguilar Gordillo, integrante 
del equipo de la lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), 
Elba Esther Gordillo Morales, y quien era delegado estatal del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste), tomó posesión como titular de 
la Secretaría de Educación de Chiapas en sustitución de Javier Alvarez Ramos, miembro 
del mismo grupo, quien fue designado rector de la Universidad Intercultural de Chiapas en 
sustitución de Andrés Fábregas Puig, quien supuestamente renunció por ―motivos de 
salud‖. 

La administración estatal informó que el secretario de Gobierno de Chiapas, Noé 
Castañón León, tomó protesta a Aguilar Gordillo el pasado jueves en Tuxtla Gutiérrez 
ante el representante del Comité Ejecutivo del SNTE, Noé Rodríguez, líderes y profesores 
chiapanecos. 

El relevo ocurre en vísperas de que se convoque al congreso para renovar la dirigencia de 
la sección 7 del SNTE, cuyo secretario general es Rosendo Galíndez, del grupo de 
Gordillo Morales, rechazado por la mayoría del magisterio chiapaneco, agrupado en el 
Bloque Democrático, encabezado por Adelfo Alejandro Gómez. 

Alvarez Ramos tomó a su vez posesión de la rectoría de la Unich, con sede en esta 
ciudad, el sábado por la tarde ante docentes y trabajadores administrativos. 
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Plan Internacional promueve derechos de menores en 50 países 

Los roles de género pueden robar a niños y niñas su 
potencial: expertos 

IPS 

Nueva York, 25 de septiembre. Hermanos, esposos, novios y padres son actores claves 
en la creación de un mundo en el que niñas y adolescentes gocen de los mismos 
derechos que sus pares masculinos, subraya un nuevo informe de la organización en 
defensa de la infancia Plan Internacional. El grupo trabaja en 50 países en desarrollo de 
África, América Latina y Asia para promover los derechos de niños y niñas y combatir la 
pobreza infantil. 

El informe, divulgado el jueves, destaca la historia de Nixon Otieno Odoyo, adolescente 
de Nairobi que ayudó a lanzar una campaña para asegurar a sus compañeras de colegio 
toallas sanitarias gratuitas. El padre de Odoyo abandonó el hogar cuando él tenía tres 
años. Su madre no tenía dinero para alimentar a sus hijos y su hermana dejó de estudiar 
en la escuela porque se casó a los 16 años y ahora cría a cuatro pequeños. Odoyo dijo 
que cuando comenzó la escuela había muchas niñas en la clase. Pero ahora que él tiene 
16, quedan sólo dos. Una pronto parirá un bebé, y podría no continuar sus estudios. 

Él quería hacer algo, y por eso se unió al Teens‘ Watch Club, fundado por la Red Juvenil 
Daretti, que da a alumnos de escuelas en toda Nairobi la oportunidad de discutir asuntos 
que lo afectan directamente. En esas charlas, las niñas le dijeron que no se sentían 
cómodas en la escuela cuando estaban menstruando y no podían concentrarse. No 
tenían dinero para comprar toallas higiénicas, y por tanto preferían perderse las clases. 

Odoyo y otros miembros del club recolectaron 50 mil chelines kenianos y los usaron para 
comprar mil paquetes de toallas sanitarias, que fueron entregadas a 500 niñas en 10 
escuelas de los barrios pobres de Nairobi. Sarah Hendriks, consejera mundial de género 
de Plan Internacional y una de las investigadoras que trabajaron en el informe, dijo que la 
conclusión más importante era que ―todos se podían beneficiar de la igualdad de género‖. 
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Buscan construir más planteles de la UAEM 
Seis centros universitarios, áreas de investigación y dos prepas, la meta 

 
Ma. Teresa MontañoCorresponsal 
 
TOLUCA, Méx.— La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), planea la 
construcción de seis nuevos centros universitarios, áreas de investigación y dos 
preparatorias en la entidad, así como una Facultad de Medicina en el oriente del territorio, 
informó el rector, Eduardo Gasca.  
 
El titular de la UAEM, quien confió en obtener el respaldo de la nueva administración 
estatal para impulsar estos proyectos, toda vez que entregó una carpeta de los mismos al 
gobernador Eruviel Ávila Villegas, siendo éste todavía candidato a la gubernatura.  
 
Explicó que al margen de los proyectos que se tienen y que espera, dijo, reciban el 
respaldo del gobierno estatal, también tienen proyectado establecer una relación de 
respeto con el ejecutivo y de buena coordinación.  
 
―Esto fue cuando aún era candidato, se le entregó un proyecto de seis centros 
universitarios, de varias áreas de investigación y también para generar algunas 
preparatorias con el objetivo de poder crecer en nuestra institución y tener una muy buena 
infraestructura de calidad‖, dijo el rector.  
 
Gasca Pliego aseguró que cada uno de los seis centros universitarios que se requieren en 
la entidad mexiquense, demandan una inversión inicial de al menos 80 millones de pesos, 
por lo que consideró necesario obtener el respaldo del gobierno estatal y federal para 
sacar adelante estos proyectos.  
 
―La expectativa educativa va a ser muy buena, esperamos mucho trabajo cercano con el 
gobernador, con todo el respeto para la autonomía universitaria, pero sí que podamos 
trabajar por la educación superior‖, dijo.  
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Alternativas para la educación  
 
De acuerdo a los proyectos que se tienen, las alternativas para la construcción de estos 
seis centros universitarios se localizan en Valle de Bravo, Huehuetoca y Naucalpan, 
además de que la UAEM planea, a futuro, generar una facultad de Medicina en el oriente 
de la entidad, entre otros, proyectos.  
 
Se espera que en el transcurso de esta semana, el rector de la UAEM y el gobernador de 
la entidad, Eruviel Ávila, sostengan un primer encuentro a fin de establecer una agenda 
de trabajo y precisar algunos de los proyectos que pudieran impulsar de manera conjunta 
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I.Como se confirmó, el expediente Jorge Manzanera no se ha cerrado aún en el PAN. 
Cuentan que es por los gastos excesivos en la creación de tres bases de datos, y eso le 
ha pegado a la intención de realizar la elección abierta del candidato presidencial de 
Acción Nacional, pues también habría que desembolsar mucho. Panistas enterados del 
expediente Manzanera comentaron que, aun cuando la investigación no es por aclarar las 
finanzas, porque ese dinero ya se perdió y es hecho consumado, de todas formas el 
impacto económico se mantiene y hoy no hay dinero para la elección abierta. ¿Será? 

II.El viernes 7 de octubre empezará oficialmente el proceso electoral de 2012 y el IFE 
todavía no ha generado las condiciones de confianza y credibilidad que necesita el árbitro 
de una contienda que se prevé será muy intensa y difícil. Más allá de que les falten tres 
integrantes, responsabilidad exclusiva del PRI de Francisco Rojas en la Cámara de 
Diputados, los consejeros, comandados por Leonardo Valdés, se han dedicado más a 
atacar a los medios de comunicación que a frenar los innegables y numerosos actos de 
promoción personal que los políticos con aspiraciones presidenciales, de todos los 
partidos, realizan. 

III.Este fin de semana quedó muy claro que el Revolucionario Institucional está decidido a 
recuperar su poder político en el DF y eso le plantea un reto importante al senador Jesús 
Murillo Karam, delegado del CEN en la capital del país. Conocido por su fuerte carácter, 
pero también por un actuar convincente de diálogo y acuerdo, el legislador está forzado a 
poner orden y un hasta aquí, luego del afán de Cuauhtémoc Gutiérrez, líder de los 
basureros, por convertirse en el presidente del PRI-DF, lo cual ha generado polarización, 
traición y corrupción. 

IV.Cuentan que, a partir de esta semana, los panistas que respaldaron a Emilio González 
Márquez en sus aspiraciones presidenciales comenzarán a definir con quién de los otros 
aspirantes van a trabajar.  
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Los enterados comentan que un grupo mayoritario desea irse con Josefina Vázquez 
Mota, pero como no habrá línea, sino que cada quién decidirá lo que le parezca,  es 
probable que otro refuerce el equipo de Ernesto Cordero. Dicen que las filias de la 
mayoría de los panistas jaliscienses se distribuyen entre estos dos aspirantes, pero 
Santiago Creel también tiene sus seguidores. 

V.Por cierto, ayer Ernesto Cordero registró una adhesión importante a su causa 
presidencial, pues todos los que estaban con Alonso Lujambio, encabezados por la 
asambleísta Mariana Gómez del Campo, decidieron apuntalar las aspiraciones del ex 
secretario de Hacienda. Con esta suma, el también ex titular de Desarrollo Social da un 
paso importante entre los liderazgos del DF, plaza que se disputa con Santiago Creel, al 
que también gente de la capital lo apoya, un grupo encabezado por los legisladores 
federales Gabriela Cuevas y Federico Döring. 

VI.Todo está listo para que los mil 294 integrantes del Consejo Político Nacional del PRI 
inicien sus actividades hoy lunes, con la declaración de validez de su elección, y tendrán 
dos semanas para refrendar la tendencia, que ya está consensuada, de elección abierta a 
militantes y simpatizantes. Humberto Moreira, presidente del CEN del PRI, junto con la 
secretaria general, Cristina Díaz, tienen claro que sólo un proceso equitativo e igualitario 
puede garantizar la unidad que tanto le importa al tricolor y a sus principales liderazgos, 
representados por Enrique Peña Nieto y Manlio Fabio Beltrones 
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LA CREME DE LA CREME * Eva Makívar 
Los “ninis” son más 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/09/11 POLÍTICA 39 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/09/11  8 

 

VANGUARDIA POLÍTICA * Aurora Berdejo 
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Acentos * José Luis Reyna 
La educación superior, base del desarrollo 

 
La educación superior es una de las condiciones necesarias para alcanzar niveles 
sostenidos de desarrollo. Aquellos países que han diseñado políticas públicas 
encaminadas al fomento de la enseñanza universitaria han experimentado procesos de 
desarrollo que los han catapultado a niveles superiores de bienestar. La educación 
superior, en particular, tiene una asociación estrecha con el conocimiento, y éste, a su 
vez, con el desarrollo de la economía, la ciencia y la tecnología. El mundo de hoy gira en 
torno de la ciencia. Hay que consolidar las licenciaturas para que los posgrados 
(maestrías y doctorados) sean palancas verdaderas para catapultar a un país 
determinado. China e India son ejemplos al respecto. 

El problema no es de corte cuantitativo. No es suficiente formar una gran cantidad de 
recursos humanos ―calificados‖ para que engrosen las filas del desempleo o se dediquen 
a una actividad que no corresponde a los conocimientos profesionales adquiridos. Para 
optimizar su desempeño es necesario, además de la construcción institucional de sedes 
universitarias, la participación de las empresas, públicas y privadas, que permitan la 
ubicación productiva de los profesionales. Para ello se necesita una política pública que 
contemple el mediano plazo. No tener una visión de futuro, cualquier inversión en 
educación superior es de poca utilidad. 

Hoy en día existen, al menos, dos países latinoamericanos que han definido una política 
de educación superior cuyo objetivo es vincularla a un proyecto de desarrollo. El gobierno 
de Chile decidió hace poco más de dos años, crear un fondo de 6 mil millones de dólares 
para financiar los estudios de posgrado de 6 mil 500 estudiantes en las áreas de 
ingeniería, la ciencia y la tecnología (MILENIO Diario, 16/VI/08). Estos rubros 
disciplinarios son considerados como un área estratégica para impulsar el desarrollo, 
aspecto en que ese país sudamericano destaca sobre la media que tiene la región 
latinoamericana en su conjunto. 
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Brasil concibe la formación de recursos especializados igual que Chile. Para ello, el 
gobierno de la presidenta Dilma Rousseff lanzó recientemente un programa que pretende 
importar miles de científicos extranjeros. Éstos van a sobrar en la actual coyuntura de 
recesión global: se estima que en la NASA, alrededor de 4 mil científicos se han quedado 
sin trabajo. Al mismo tiempo se promoverá la capacitación, a nivel de posgrado, de 
estudiantes brasileños en el exterior, en las mejores universidades del mundo. El objetivo 
es claro: fortalecer una economía que crece aceleradamente (Reforma, 7/VIII/11). 

La importación de cerebros, junto con la formación de recursos nuevos, tendrían como 
destino áreas que son estratégicas para el desarrollo: ingeniería, matemáticas, física, 
química, tecnología aeroespacial, entre otras. Se tiene ya la idea de que Brasil, de 
acuerdo con opiniones de expertos en diversas áreas, es la nueva potencia virtual 
emergente; habrá que apuntalarla. Ha contribuido al respecto que la política conectada 
con el desarrollo y el conocimiento no ha variado en los últimos 16 años a pesar de que 
los presidentes, desde 1994, hayan provenido de partidos políticos cuyas plataformas 
ideológicas no necesariamente son coincidentes. La implicación de lo anterior es simple: 
se ha generado confianza entre los inversionistas de dentro y de fuera del país y, en la 
actualidad, este país sudamericano lidera el tamaño de la inversión extranjera directa. Y, 
sobre todo, hay consenso del rumbo del país, sin que éste se vea afectado por 
variaciones de su clase política. La mitad de los brasileños creen que su país estará mejor 
en 2012. 

Los países que invierten más en investigación científica y tecnológica son los que tienen 
mayor producción científica y, a la vez, los que muestren las mayores tasas de 
crecimiento económico o son potencias económicamente consolidadas. Estados Unidos 
invierte 2.5 por ciento de su PIB en el rubro de la ciencia y, pese a la turbulencia actual, 
sigue siendo la economía más desarrollada del orbe. China, de acuerdo con la Academia 
de Ciencia Nacional del Reino Unido, superará a Estados Unidos en conocimiento 
científico en 2013. Su inversión en el área de conocimiento ―duro‖ es de 1.4 por ciento de 
su PIB y las tasas de crecimiento, como es bien sabido, han oscilado, en los últimos 
lustros, entre 9 y 10 por ciento anual. 
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Brasil, bajo el gobierno de la presidente Rousseff, se ha propuesto invertir 2 por ciento de 
su PIB para 2014. En la actualidad dispone de 1.11 por ciento para el fomento de la 
investigación y el conocimiento. No es fortuito que, con esas metas, la instrumentación de 
políticas públicas relacionadas con el desarrollo convierta a ese país amazónico, en el 
corto plazo, en uno de los diez países más importantes en cuanto a producción de 
petróleo y consolide su desempeño como uno de los actores protagónicos en el escenario 
internacional actual. 

México invierte un modesto 0.36 por ciento de su PIB en la ciencia y en la tecnología. No 
se encuentra, por tanto, entre los 15 países con mayor producción científica (patentes y 
artículos científicos publicados). Se encuentra por debajo de la media de crecimiento 
económico de la región latinoamericana. Y aunque la actual administración presidencial 
haya publicitado que en los últimos años se han creado 96 nuevas universidad y 811 
bachilleratos, la falta de una política para canalizar a los egresados de esas instituciones 
al sector productivo no ha sido diseñada hasta el día de hoy. 

En esta temporada política, en la que está en la mesa de la discusión la propuesta de un 
presupuesto de egresos, sería recomendable que los legisladores tengan en cuenta que 
la educación superior y sus efectos correspondientes pueden ser más importantes que los 
intereses de un partido o un grupúsculo político. Que puede ser tan importante como el 
presupuesto contra la inseguridad. La diferencia entre éste y el otro es que los efectos de 
aquél serán más perdurables. 
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EMILIO ZEBADÚA 
Una mirada a la educación en el Estado de México 

Ironías del país: el Estado de México no sólo es la entidad con el mayor número de 
habitantes en territorio nacional. Cuenta, por ende, con la mayor matrícula de estudiantes 
del país en todos los niveles educativos, pero en sentido inverso a esta numeralia es la 
entidad que en su haber cuenta con el menor financiamiento del gobierno federal por 
alumno en territorio nacional. 

El Estado de México tiene 15 millones de habitantes distribuidos en 125 municipios. En el 
rubro de su población analfabeta (5.0) se ubica por debajo de la media nacional (7.6). Y 
de acuerdo con el ciclo escolar 2009-2010, la entidad representa la matricula más alta del 
país, con 3.3 millones de alumnos de educación básica, instruidos por casi 135 mil 
maestros en poco más de 19 mil planteles escolares. 

La inversión del gobierno federal por estudiante, de acuerdo con el documento Panorama 
de la Educación en el Estado de México, es de cinco mil pesos por estudiante. Es el más 
bajo del país, inclusive, atrás de entidades como Campeche, que registra una población 
estudiantil inferior pero cuyo financiamiento federal es superior a los seis mil pesos por 
estudiante. 

Otro dato revelador: en la entidad, según datos del Instituto de la Juventud de la entidad, 
al menos existen alrededor de 600 mil jóvenes que se encuentran fuera del sistema 
educativo y del mercado laboral. La mayoría permanece en sus hogares viendo televisión, 
como principal actividad, chateando en redes sociales, haciendo deporte y, como última 
opción, buscando empleo. Es un diagnóstico que seguramente permitirá dar sustento a 
las estrategias gubernamentales que emprenderá la administración encabezada por 
Eruviel Ávila. 

El Estado de México cuenta con la mayor matrícula de estudiantes en los diferentes 
niveles educativos del país. Y si el gobernador de la entidad ha colocado el desarrollo de 
la educación como piedra angular en el desarrollo de la entidad, a través de una mayor 
inversión en educación, cultura, ciencia y tecnología, son buenas noticias para los 
mexiquenses. 
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Hay un compromiso de la nueva administración para instrumentar la Universidad a 
Distancia, las bibliotecas digitales en los municipios mexiquenses, equipamiento de 
infraestructura en los planteles educativos de educación básica, media y superior, 
promoción de becas a estudiantes de excelencia en el extranjero, así como la apertura de 
nuevos planteles universitarios con oferta educativa vinculada a las necesidades del 
mercado laboral. En el nivel básico contará con aliados estratégicos: las secciones 17 y 
36 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). En principio, el 
Ejecutivo estatal tendrá que entrar en negociaciones con el gobierno federal para la 
reasignación de un presupuesto educativo acorde con la matrícula de alumnos en la 
entidad. 

A grandes rasgos, éste es el escenario que sintetiza el panorama de la propuesta hecha 
por la nueva administración en el Estado de México, cuyo eje central es el impulso a la 
educación como motor de la actividad económica y el desarrollo social. Varias de esas 
etapas tendrán como banderazo los primeros 100 días de gobierno de Eruviel Ávila y de 
ello daremos seguimiento. En tanto, como sucede en todo el país y en el entorno mundial, 
hoy en día el tema educativo es motivo de una discusión pública en la entidad. 

Alrededor del País 

Presentación Última Instancia.—El próximo 5 de octubre, a las 18:00 horas, en el Club de 
Industriales tendrá lugar la presentación de Última Instancia. Revista de Estudios Jurídico 
Electorales, que en su edición de otoño 2011 aborda el tema ―Medios de Comunicación y 
Campañas Electorales‖. El panel del evento estará conformado por personalidades 
estrechamente vinculadas a los procesos electorales en el país desde hace muchos años. 
Se trata de María del Carmen Alanís Figueroa, ex presidenta del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y actual magistrada en ese organismo; Leonardo 
Valdés Zurita, consejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE); José Woldenberg, 
ex presidente del Consejo General del IFE, así como Roy Campos, presidente de 
Consulta Mitofsky. 

Como se sabe, la reforma electoral aprobada por el Poder Legislativo en 2007 ha sido una 
de las más amplias que se han hecho a la legislación electoral.  
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Y una de las iniciativas que más se ha debatido públicamente es la relacionada con la 
regulación de la propaganda en los medios electrónicos de comunicación. Justamente, 
éste es el eje en torno al cual escriben artículos de fondo Marco Antonio Gómez Alcántar, 
José Roldán Xopa, Arturo Sánchez Gutiérrez y Margarita Moreno López; María del 
Carmen Alanís Figueroa, Alfredo Figueroa y José Luis F. Stein Velasco. Nuestra edición 
UI Otoño 2011 presenta además una extensa entrevista con José Woldenberg, quien nos 
ofrece un amplio panorama sobre las perspectivas y los retos para las autoridades 
electorales, de cara a los comicios presidenciales de 2012. 

Menos presupuesto para la educación.—En sentido inverso a lo que algunas economías 
emergentes, o incluso similares a la nuestra, la educación, al parecer, pesa cada vez 
menos en el gasto público en nuestro país. El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación 2012 entregado a los legisladores el pasado 8 de septiembre dispone para el 
sector educativo, cultura y deporte recursos por 531 mil 758.1 millones de pesos para el 
año 2012. En número redondos, la inversión para la educación se incrementará 
únicamente en mil 726 millones de pesos, es decir 0.3, respecto a los 530 mil 31.9 de 
2011. 

El financiamiento para la educación superior y posgrado nuevamente se verá afectado. 
Tendrán una reducción de 1.7 y 6.3, afectando la prestación de servicios de educación 
técnica y el programa de becas, entre otros. Para las Instituciones de Educación Superior 
(IES) son malas noticias porque implica, como sucede año con año, entrar el nocivo 
proceso de cabildeo en el Palacio Legislativo para amarrar un incremento en sus 
presupuestos de último momento. El resultado es que la reasignación de recursos 
financieros queda sujeta a una negociación política con los grupos parlamentarios, los 
grupos de presión, o peor aún, con las autoridades de los tres órdenes de gobierno, sobre 
todo se toma en cuenta que se avecinan los comicios presidenciales de 2012. Como hace 
varias legislativas, queda pendiente en la agenda educativa la aprobación de los 
presupuestos multianuales –como ha insistido la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES)- para que las IES no dependan de los 
vaivenes de los grupos políticos, ni de los colores partidistas del Ejecutivo federal en 
turno. 

emilio.zebadua@hotmail.com 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/09/11 CORREO ILUSTRADO  

Exigen frenar autoritarismo en el Colbach 

A los estudiantes, maestros y autoridades del Colegio de Bachilleres (Colbach). A los 
padres de familia. 

Anticipadamente, los maestros del Colbach dimos a conocer nuestro rechazo a la 
Reforma Integral de la Educación Media Superior (RIEMS). Señalamos puntualmente sus 
deficiencias, evidenciando que habría graves afectaciones laborales y que 
académicamente significaba un retroceso. 
 
Obcecadas, las autoridades del Colbach echaron a andar la RIEMS de manera autoritaria. 
El resultado actual: un desorden generalizado. Desaparecieron materias imprescindibles 
para cualquier plan de estudios que se considere integral y propedéutico, específicamente 
lógica y antropología. Quitaron horas a filosofía, historia, redacción y matemáticas; 
inventaron materias nuevas cuyos contenidos son imposibles de articular. Para la mayoría 
de asignaturas no existen programas bien definidos; no hay material didáctico apropiado 
(por ello los maestros improvisan sobre la marcha) y por diversas causas, varias 
asignaturas se imparten una vez por semana o cada 15 días. 
 
Llamamos a la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados para que, según sus 
atribuciones, impida la depredación del Colbach por parte de sus actuales autoridades. 
Convocamos a sus profesores para hacer un frente común en la defensa de los derechos 
laborales y la vida académica. No podemos impasibles permitir que se mutilen las 
aspiraciones legítimas de nuestros alumnos de contar con una formación de calidad que 
les facilite ingresar a la universidad. 
 
Maestros independientes del Colegio de Bachilleres. Planteles 4, 11 y 17. 
Profesores responsables: Arturo Mendoza Torres; Gustavo Vázquez García; Alejandro 
Hernández Ramírez; Filiberto González Beltrán (selvafil@hotmail.com) 
 
 
 
 

 

mailto:arturo_mendoza_torres@hotmail.com
mailto:selvafil@hotmail.com
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Quitan en forma arbitraria materias en el Colbach 

Con dos semestres de antigüedad, calificado como ―profesor horas-clase‖, léase a 
destajo, participo impartiendo la materia de economía en el Colegio de Bachilleres 
(Colbach). 

La materia formaba parte de la especialización operativa: microeconomía en quinto 
semestre y macroeconomía en el sexto. Ahora me entero que ha sido sustituida por las 
materias administración I y II, respectivamente. Lo que me produce es indignación y no 
asombro; he perdido con los ultraconservadores ―gobiernos‖ del PAN. 

La base de las nuevas materias es la ―valuación de proyectos de inversión‖; aquí hay que 
señalar que este tema forma parte de la microeconomía y bastaba con enfatizarlo. Es 
decir, nos matan de un tajo la posibilidad de revisar la relación de esta ciencia con su 
proceso histórico, filosófico, ético y lógico, para compartir con los jóvenes nuestra realidad 
concreta y que ellos asuman una postura de construcción pretendidamente científica. 

Es decir, sustituimos el conocimiento de las escuelas que forman aparte de la economía 
política, desde los preclásicos hasta los actuales monetaristas (salvajes neoliberales), que 
se vuelven política económica y la cambiamos por ―cómo poner un changarro y no 
quebrarlo en el intento por la carga impositiva‖, que no les cobran a los grandes 
monopolios y multimillonarios. 

El tema de las crisis recurrentes del capitalismo me la atascaré yo solito, porque no me 
asignaron ni una ―hora-clase‖. ¿Entonces cómo le compartimos a la gente el momento 
actual sin la economía en el capitalismo? 

Ismael Cano Moreno 

 
 
 
 
 


